

# El Obrero Balear

PERIÓDICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma . . . . . 0'25 Pesetas al mes  
Fuera de la capital. . . . . 1'00 " trimestre  
Extranjero y Ultramar. . . . . 1'25 "

## APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Merced, 18, prl.

Número suelto 5 céntimos

## LA CORRESPONDENCIA

para la Redacción deberá dirigirse á nombre de Francisco Roca y para la Administración al de Agustín Roca.

## ¡VIVIR SIN BESAR!

Hay que suprimir el beso.

Antes de calificar esto de estupidez, tened en cuenta que lo han resuelto los *sabios*.

Ya estoy sintiendo á algún discípulo de Voltaire que exclama:

¡Pues precisamente!

Si; en el Congreso Internacional contra la tuberculosis, los sabios doctores declararon que debe suprimirse el beso porque es un medio de transmisión del microbio.

Y hasta un modesto periodista de provincias protestó en un diario de Sevilla,

Yo protesto como hombre que ama.

El beso es la vida misma, y el que ama tiene derecho á la vida.

El beso lo damos á nuestra madre, porque somos la continuación de su vida.

Lo prodigamos á nuestra colaboradora en la prolongación de la vida, porque el beso es el compañero de la procreación.

Lo derrochamos en nuestros hijos.

Si, de verdad, han de venir razas que no besen, ¡malditas sean!

Yo quisiera ver á alguno de esos sabios volver á su hogar, todo infatuado por su ciencia y los trascendentales acuerdos votados, y á sus chiquitines que al ser tomados por él en brazos esquivasen los hociquillos diciéndole en su media lengua que el beso es una porquería anti-higiénica.

Y al abrazar á su compañera, que ésta interpusiese su mano entre los dos rostros para impedir el ser besada.

¡Pobre hombre! ¡Como había de arrepentirse de su ridiculez!

Y seguramente, algunos de estos sabios doctores serían capaces de convocar un Congreso extraordinario para devolver al beso su reputación si se lo pidieran desdénosas las cocottes amantes suyas.

Pero hay que tener en cuenta estas observaciones:

Que tenían que acordar algo.

Que este *algo* no debía ser enojoso ni molesto á la clase capitalista, que es la que tiene el dinero y el mando.

La declaración de un Congreso verdaderamente científico, lógico y valiente, habría podido ser:

«Todo el mundo tiene en su naturaleza el bacilo de la tuberculosis, pero solo en los seres desmedrados hace progresos. El número de tuberculosos declarados aumenta de día en día porque aumenta el número de los decaídos, de los mal alimentados y muy trabajados; en una palabra de los hambrientos. No existe otra medi-

da preventiva contra la tuberculosis general que una organización social permitiendo á todos comer y descansar racionalmente. El presente sistema de producción favorece la propagación de la tuberculosis, es decir, de la muerte.»

Pero decir eso sería molestar á los amos, y los sabios, por ahora todavía gastan librea en su mayor parte.

Y los sabios se han declarado contra el beso, como si la palabra sabio perteneciese al género neutro.

¡Vivir sin besar! ¿Será esto posible? Jamás.

El beso es una condición de vida, es la vida misma. Y resulta un raro juego de palabras el querer evilar la muerte suprimiendo la vida.

Yo sin ser sabio, no quiero ser una Humanidad física, sin besarse.

Yo quiero una Humanidad hermosa, robusta, inteligente, valerosa, procreadora, justa y libre y que bese mucho, sin temor al contagio tuberculoso, por el beso es símbolo de amor y de vida, es la vida misma, el amor mismo...

Juan A. Mellá.

Trabajadores: Suscribíos al OBRERO BALEAR que es vuestro defensor.

## Junta Local de Reformas Sociales

### Sesión del día 20

Bajo la presidencia del Sr. Castaño tuvo lugar y asistieron los vocales patronos Sres. Amengual y Bueno, el Inspector del Trabajo Sr. Sancho, el médico D. Gabriel Oliver y seis vocales obreros.

Se dió cuenta de tres oficios del Instituto del Trabajo relacionados con movimientos huelguísticos habidos en esta capital interesando informes sobre ellos y la contestación á los cuestionarios que al efecto se remitían. Se acordó contestar á lo pedido.

En virtud de una reciente disposición por la cual las Juntas Locales continúan con el derecho de inspección del cumplimiento de la Ley del Descanso dominical, se acordó que vuelva á entrar en funciones la disuelta Comisión inspectora que anteriormente venía funcionando, é interesar del Alcalde que haga entender á la Guardia municipal el deber que tiene de denunciar las infracciones que de dicha ley se cometan por los industriales á fin de que la Junta les pueda imponer el consiguiente correctivo.

Se leyó una comunicación de la sociedad de obreros panaderos «El 1.º de Mayo» denunciando dos infracciones á la ley del descanso y á la de protección á mujeres y niños.

Respecto de esta última se trasladó dicha denuncia al Sr. Inspector del Trabajo, por ser de

su incumbencia la comprobación de lo denunciado, y cuanto á la primera se acordó hacer comparecer al patrono infractor y á los obreros por él perjudicados, ante la Junta en la próxima reunión, con el fin de resolver lo que haya lugar.

Se dió cuenta de una extensa relación de talleres de sastras, modistas y bordadoras, resolviéndose pasase al Sr. Inspector, para que girara la oportuna visita de inspección á dichos establecimientos y caso de infringirse en ellos la ley que regula el trabajo de las mujeres, multar sin contemplaciones á las maestras, culpables de las infracciones que la Junta está decidida á corregir.

Y con esto se dió por terminada la sesión.

## CÓMO CUMPLEN LOS SOCIALISTAS

Acordaron los socialistas españoles, de acuerdo con sus correligionarios de Francia, emprender una campaña contra la guerra de Marruecos, y esa campaña la han realizado.

Más de 300 colectividades obreras han protestado contra dicha guerra, celebrándose al efecto muy cerca de 80 reuniones, algunas de ellas tan importantes como las de Madrid, Bilbao, Burgos, Vigo, Orense, Vitoria y otras.

En esta ocasión, como en tantas otras, la unidad del Partido Socialista se ha puesto de relieve, alzándose como un solo hombre contra la conducta de los Gobiernos francés y español en el Imperio marroquí.

No han regresado, como se ha pedido en esa campaña, las tropas españolas que fueron á Casablanca; no se muestra Maura dispuesto á respetar la independencia del citado Imperio, cual lo indica entre otros hechos, el anuncio de una expedición militar á los principales puertos de aquél, y tampoco los políticos que pueden suceder en el Gobierno al jefe de los conservadores dan señales de observar otra actitud que la de Maura en las cosas de Africa. Pero aún sucediendo todo esto, ¿puede deducirse que la campaña de los socialistas españoles ha sido estéril? ¿Que no ha influido nada en el ánimo de los políticos monárquicos de España? Nosotros creemos que no; creemos que ni Maura, ni Moret, ni Canalejas echarán en olvido la agitación socialista que acaba de realizarse, y que si bien no retrocederán en su política de intervención en aquel país, la harán con pocos arrestos y midiendo mucho todos los pasos que den.

Esos políticos habrán de tener en cuenta, no sólo la antipatía que el país en general siente hacia esa intervención, sino que la campaña de los socialistas puede reproducirse con más extensión y más vigor, arrastrando á ella á grandes elementos populares.

Quienes han quedado mal en esta ocasión han sido los elementos republicanos. Excepción de algunos muy contados, nada han hecho contra la

guerra de Marruecos. Su voz ni se ha oído en los mitines ni ha sonado en el Parlamento.

Como en otros asuntos, han estado á la misma altura que los elementos monárquicos.

No les extrañe, pues, que, aunque lentamente, el pueblo trabajador les vaya volviendo la espalda.

La principal misión de los socialistas es organizar á la clase trabajadora política y económicamente, para que obtenga un conocimiento claro y preciso de su situación actual como clase dominada. Bueno que concedamos importancia á problemas que la tienen—como, por ejemplo, el problema religioso,—pero sin desatender jamás lo principal, que es la formación de la fuerza obrera y socialista que ha de derribar todos los obstáculos que se oponen á la creación de una sociedad donde el hombre no sea siervo ó señor del hombre, sino colaborador de sus semejantes en la gran obra del trabajo humano.

## LA REVOLUCIÓN EN RUSIA

# UN MENSAJE

### A los diputados socialistas de la segunda Duma

El Grupo Socialista del Parlamento (Sección francesa de la Internacional obrera) envía á los diputados socialistas demócratas rusos de la segunda Duma la expresión de sus sentimientos fraternales con motivo del proceso escandaloso que el Gobierno zarista les sigue, y declara la solidaridad que con ellos les une, así como con todos los socialistas rusos.

A pesar de la Duma y con escarnio de la inviolabilidad debida á los representantes del pueblo, nuestros correligionarios rusos han sido llevados ante los Tribunales por la camarilla que reina en nombre del zar y con el zar.

El grupo de los diputados socialistas franceses expone al desprecio de toda la humanidad consciente las medidas ilegales adoptadas en este proceso por el Gobierno ruso: Tribunal de excepción constituido para los menesteres de una causa inicua; vista á puertas cerradas legal con testigos, transformada ilegalmente en vista á puertas cerradas en absoluto sin testigos.

El grupo denuncia al mundo civilizado la inconsistencia de una acusación que presenta á los diputados socialistas rusos, dependientes de sus electores y del proletariado organizado, como individuos de una Sociedad secreta.

Procedimientos tan viles puestos al servicio de su causa por el Gobierno ruso demuestran que el régimen constitucional en Rusia no es más que una hipócrita ficción.

Hay motivo para que los diputados socialistas franceses denuncien esos manejos á la Europa occidental. Nosotros los ponemos en conocimiento del público porque descubren una nueva emboscada financiera, por la cual, esta vez, Francia, para evitar la ruina y la vergüenza, no se dejará engañar ni se hará cómplice de ella.

Recordamos al afecto que todos los representantes populares de la segunda Duma han afirmado, por medio de mociones repetidas, que Rusia no era responsable de los empréstitos hechos por el Estado autócrata, ni respondía para lo venidero de los compromisos por este subscritos.

Recordamos también que desde el golpe de Estado del 16 de Junio de 1907, no hay en Rusia sino un Gobierno ilegal.

Por todas esas razones, los diputados franceses de la Internacional socialista envían á sus colegas y compañeros rusos, actualmente perse-

guídos, la expresión de su admiración y les felicitan por su valiente actitud.

Aprovechan también la ocasión para saludar al pueblo ruso, hoy acorralado, pero vencedor mañana, cuando ponga su Fuerza al servicio de su Derecho.

¡Viva la libertad para Rusia!

¡Viva la Internacional obrera!

*El grupo socialista del Parlamento.*—(Siguen las firmas.)

Según telegramas publicados por la Prensa, ya se ha dictado sentencia en el proceso seguido á los ex-diputados socialistas rusos y demás trabajadores encausados.

Once de estos últimos han sido condenados á quince años de trabajos forzados; trece, á detención, y once, puestos en libertad.

De los ex-diputados, treinta han sido desterrados á Siberia, y sólo siete han quedado libres.

Cruel es el golpe asestado por la burocracia rusa á la revolución; pero el temple de aquellos hombres resiste á todas las pruebas, y la revolución seguirá su marcha.

## TROZOS SELECTOS

Se muere por las opiniones, no por las certidumbres, por lo que se cree y no por lo que se sabe. El sabio que ha encontrado un teorema, no tiene necesidad de morir para atestiguar la verdad de su teorema. Da su demostración y esto le basta. Al contrario, desde que se trata de creencias, el gran signo y la más eficaz demostración es el morir por ellas. Esta es la explicación de los éxitos extraordinarios que han obtenido algunos de las tentativas religiosas de Oriente. «Vosotros, los europeos, no entenderéis nunca las religiones, me decía el más inteligente de los asiáticos, pues nunca se han hecho entre vosotros clarear; por el contrario, nosotros vemos todos los días. Yo he visto á las gentes partidas á pedazos, quemadas, sufriendo días enteros suplicios horribles, y danzaban, saltando de alegría por morir, afirmando á un hombre que nunca habían conocido (el Báb); y eran éstos los hombres más importantes de Persia. Yo, que os hablo, me he visto obligado á deshacer mi leyenda, que se formaba ante mis ojos, impidiendo á las gentes que se hicieran matar por mí...» El martirio no prueba, indudablemente, la verdad de una doctrina, pero prueba la impresión que hace sobre las almas, y esto es todo lo que importa para el éxito. Las más bellas conquistas del cristianismo, la conversión de un Justino, de un Tertuliano, fueron conseguidas por el espectáculo del valor de los mártires, de su alegría en los suplicios y de la especie de rabia infernal que lanza al mundo á perseguirlos.

**Ernesto Renán**

(De *La Iglesia Cristiana*)

## EN LA FEDERACIÓN

Como los demás años, el domingo 15 de este mes se verificaron los exámenes de los alumnos que concurren á la escuela que tiene establecida la Federación de Sociedades Obreras como fin de curso. Este día de seguro que habrá quedado para muchos alumnos de dicho Centro grabado en su memoria para no olvidarlo jamás tan fausto día.

Era de ver momentos antes de empezar el acto de los exámenes la gran alegría que animaba á aquellos pequeñuelos al ver que se acercaba

la hora en que se habían de disputar sus dotes intelectuales, delante un numeroso público que ávido de escuchar la débil voz de los hombres del porvenir y ansiosos de presenciar un acto de esta índole habían acudido á dicho Centro.

Lástima da, y es necesario el confesarlo, el no poder disponer este Centro de un local más espacioso para celebrar actos como éste, y que los concurrentes tuviesen que distribuirse en las otras dependencias por serles imposible el tomar asiento en la sala grande, en que se celebraban los exámenes.

¡Que desenvoltura al presentarse aquellos alumnos cuando eran llamados uno por uno los que componen las diferentes secciones diurnas y nocturnas, y con la facilidad que respondían á las preguntas que les dirigía el Profesor, que con su débil voz, se hacían escuchar de las personas que ocupaban el local que amantes de la ilustración animaban aquella fiesta!

Serían poco más ó menos las seis y media de la noche cuando entraron los señores que componían la comisión en representación del Excelentísimo Ayuntamiento compuesta del Teniente de Alcalde D. Rafael Juan y los concejales D. Miguel Trián, D. Guillermo Serra y D. Jaime Roselló, que fueron recibidos por el compañero Presidente y demás individuos de la Comisión; una vez saludados dichos señores por nuestros compañeros tomaron asiento en el puesto que de antemano les teníamos dispuesto.

También asistió el socio protector y fundador de la Escuela, Catedrático del Instituto de Palma, D. Baltasar Champsaur, el que quedó muy agradecido de ver que la obra por él empezada sigue el progreso de la educación civilizadora. Dicho señor tuvo que abandonar el Centro el mismo tiempo que iban á empezar los exámenes por tener que dar una conferencia en la Sociedad de socorros mútuos *La Obrera Mutua* domiciliada en la Soledad.

Llegada la hora de dar principio al acto, el compañero F. Roca cede gustosamente la presidencia al teniente de alcalde D. Rafael Juan para que empezasen los exámenes; componían la mesa D. Rafael Juan quien tenía á su derecha á D. Miguel Trián y á su izquierda el compañero F. Roca y además el Sr. Profesor de la Escuela y el Secretario del Centro Instructivo compañero Frau.

Acto continuo son llamados los alumnos después de distribuidas las clases, uno á uno los de la primera sección diurna, los que en sus contestaciones á las preguntas del Sr. Profesor dejaron admirados con sus desenvoltura y fácil explicación á la concurrencia que les escuchaba, que fueron de los conocimientos siguientes:

### CLASE DIURNA

#### 1.ª SECCIÓN

Ernesto Hernández.—Lectura en verso, Análisis gramatical, Aritmética, Geometría, Geografía, Agricultura, Ciencias, Nociones de Derecho, Historia de España y Problemas.

Pedro Torrens.—Lectura en verso, Análisis gramatical, Aritmética, Geometría, Geografía, Agricultura, Ciencias, Nociones de Derecho, Historia de España y Problemas.

Antonio Juan.—Lectura en verso, Análisis gramatical, Aritmética, Geometría, Geografía, Agricultura, Ciencias, Nociones de Derecho, Historia de España y Problemas.

Pedro Comas.—Lectura, Gramática, Aritmética, Geometría, Geografía, Agricultura, Ciencias, Nociones de Derecho, Historia de España y Problemas.

#### 2.ª SECCIÓN

Antonio Martí.—Lectura, Gramática, Aritmética, Geometría, Geografía, Ciencias, Historia de España y Cuentas.

Juan Jaume.—Lectura, Gramática, Aritmética, Geometría, Geografía, Ciencias y Problemas.  
Mateo Zanoquera.—Lectura, Gramática, Aritmética, Geometría, Geografía, y Cuentas.  
Juan Caboté.—Lectura, Gramática, Aritmética, Geometría y Geografía.

**CLASE NOCTURNA**

**1.ª SECCIÓN**

Miguel Colombás.—Lectura en verso y problemas.  
Juan Forteza.—id. id. id. id.  
Rafael Rebasa.—id. id. id. id.  
Juan Martí.—id. id. id. id.  
Eduardo Deyá.—id. id. id. id.

**2.ª SECCIÓN**

Miguel Rado.—Lectura y cuentas.  
Guillermo Horrach.—id. id.  
Miguel M. Puig.—id. id.  
Jaime Coll.—id. id.

**3.ª SECCIÓN**

José Valls.—Lectura y cuentas.  
José Mora.—id. id.  
José Blasco.—id. id.

**4.ª SECCIÓN**

José Forteza.—Lectura.  
Pedro Vives.—id.  
Juan Colóm.—id.  
Lorenzo Florit.—id.  
Resultado y calificación de los exámenes.

**CLASE DIURNA**

**1.ª SECCIÓN**

Primer premio, Pedro Torrens: un corte de pantalón.  
2.º Ernesto Hernández: un traje entero.  
3.º Antonio Juan: una gorra.  
4.º Pedro Comas: una camiseta interior.

**2.ª SECCIÓN**

Primer premio.—Antonio Martí: un corte de pantalón.  
2.º Juan Jaume: una camisa de franela.  
3.º Mateo Zanoquera: una gorra.  
4.º Juan Caboté: id. id.

**CLASE NOCTURNA**

**1.ª SECCIÓN**

Primer premio, Miguel Colombás: un corte de pantalón.  
2.º Juan Forteza: una camisa de franela.  
3.º Juan Martí: una gorra.  
4.º Rafael Rebasa: media docena de pañuelos.  
5.º Eduardo Deyá: id. id.

**2.ª SECCIÓN**

Primer premio, Guillermo Horrach: un corte de pantalón.  
2.º Miguel Rado: una camisa de franela.  
3.º Jaime Coll: una gorra.  
4.º Miguel M. Puig: media docena de pañuelos.

**3.ª SECCIÓN**

Primer premio, José Mora: un corte de pantalón.  
2.º José Blasco: una camisa de franela.  
3.º José Valls: una gorra.

**4.ª SECCIÓN**

Primer premio, Pedro Vives: un corte de pantalón.  
2.º José Forteza: una gorra.  
3.º Juan Colóm: una camiseta interior.  
4.º Lorenzo Florit: media docena de pañuelos.

Los demás alumnos, que faltos de instrucción por su corta edad, fueron obsequiados también con diferentes objetos de utilidad provechosa.

Fueron repartidos ocho bonos de cincuenta céntimos cada uno; donativo del Sr. Font y Monteros, que fueron repartidos entre los ocho alumnos más necesitados, la Federación quedó muy agradecida por dicho regalo.

Concluido el reparto de premios, el Sr. Presidente cede la palabra al concejal don Miguel Trián, quien la dirige á la reunión demostrando la gran satisfacción que experimentaba al asistir en aquel acto igualmente que el año pasado también asistió.

Dijo que sería corto en sus palabras porque si entrase en el campo de la historia de la escuela tendría por mucho tiempo, y por lo tanto, expresó que se llevaba grato recuerdo de los adelantos que había notado en los niños que asistían á las diferentes clases que tiene establecidas el Centro, tuvo frases cariñosas para el Sr. Profesor que con su trabajo contribuiría al desarrollo cerebral del niño, y á la comisión encargada de su administración.

Acto continuo quedó terminado el acto, siendo ya muy avanzada la hora. Esperamos que el próximo curso será tan grato como este ó mucho más satisfactorio.

**La Comisión.**

En todas partes los curas,—olvidando los preceptos de Jesús que estaba de parte de los pobres y oprimidos,—se declaran en favor del capitalismo dominante. Claro es, pues, que á la Internacional de los curas nada puede oponerse con más eficacia que no sea la Internacional Socialista de los trabajadores.—E. FERRI.

**SIRVA DE EJEMPLO**

En los momentos actuales, que un grupo de correligionarios se ha decidido á dar los primeros pasos en el camino de la cooperación, es oportuno reproducir el siguiente artículo que describe la vida de la Cooperativa Socialista Obrera *L'Union* de Amiens, (Francia), análoga á la que en Vigo ha comenzado á funcionar estos días últimos:

Se trata de una de las más hermosas cooperativas francesas, no sólo por el espíritu sindicalista y socialista que anima á sus socios, sino, y sobre todo, por la buena dirección comercial que hace de ella una fuerza considerable dirigida contra el comercio de Amiens.

Creada en 1902 por obreros organizados, que pertenecían á los sindicatos de los moldeadores, zapateros, tejedores y tintoreros, rigió inmediatamente en ella la obligación para los socios de ser á la vez que cooperadores, miembros de su respectiva sociedad de resistencia, exigiéndose así de los trabajadores el cumplimiento de su deber gremial.

**Primeros pasos y primeras victorias**

*La Unión* no tuvo principios muy felices, y únicamente merced al sindicato de los moldeadores y á la abnegación de algunos compañeros se salvó una obra destinada á adquirir importancia tan grande. El primer año realizó 10.764 francos de ventas, con una pérdida de 711 fr. 95, cubierta por los cooperadores que no querían perder la confianza en el éxito.

Esos primeros sacrificios fueron compensados, más tarde, por un desarrollo jamás interrumpido de la cifra de negocios de *La Unión*. Así, dos años después de su creación podía ya instalarse en un local más amplio, lo cual no

significaba la seguridad para su existencia, pero daba mayor ánimo á los cooperadores.

En mayo de 1897, se ampliaban otra vez los almacenes, y al año siguiente se inauguraba el primer horno de la panadería. Entonces la cifra de las ventas anuales era de 284.629 francos y la de los beneficios de 29.961 francos, es decir, cerca de tres veces la cifra total de los negocios del primer año. Al año siguiente se dobló casi el total de las ventas: se llegó á 464.000 francos.

Poco á poco, la idea de la casa propia se desarrolla en el espíritu de los cooperadores, y se nombra una comisión encargada de buscar en el centro de la ciudad, un local con capacidad suficiente para que se prestase á los desarrollos ulteriores de *La Unión*. Se lanzó un llamamiento, y el óbolo proletario alcanzó á 30.000 francos, á los cuales pueden agregarse los empréstitos concedidos por las organizaciones sindicales (Bolsa del Trabajo, 5.087 francos; tejedores, 5.000; moldeadores, 3.000; cortadores y sastres, 2.450; tintoreros, 4.000; etc.) Es decir, 31.682 francos suministrados por las organizaciones obreras de Amiens. Con esos recursos, la cooperativa se instaló, en 1903, en la plaza San Miguel, número 10, frente á la catedral, desafiando así al palacio del obscurantismo con la Casa del Pueblo, hogar de la vida obrera material y moderna.

**Los resultados actuales**

Ese golpe de audacia despertó á los adversarios interesados, comerciantes y otros que emprendieron una nueva campaña contra *La Unión*. Pero nada pudieron contra ella, y los cooperadores constataron que no sólo el número de adherentes, sino la cifra de los ingresos aumentaron regularmente.

En aquella época, el banco en el cual se hallaban depositados los fondos de la sociedad, quebró en vísperas de un día de vencimientos. Ese debía ser el hundimiento de la sociedad, y ya muchos se regocijaban de ello; pero con estupor general, *La Unión* hizo frente á sus compromisos y pagó todas sus deudas á la vista. El efecto producido fué prodigioso.

En 1903, la cifra de los negocios era de 875.413 francos, produciendo 77.000 francos de beneficios netos.

En 1904, alcanzaba á 977.087 francos, con 82.000 de beneficio; en 1905 se elevó á un millón, con 90.519 francos de ganancia; y en 1906, á 1.300.000 pesos á repartir entre los consumidores y las obras sociales. Este año se prevé que *La Unión* hará 1.500.000 francos de negocios.

Cada año, la cooperativa fabrica cerca de 1.350.000 kilogramos de pan, vendidos generalmente á 10 céntimos más barato que en las panaderías de la ciudad. Cierra sus almacenes el domingo, de manera que el comercio de la ciudad se vió obligado á seguir su ejemplo y aplicar estrictamente la ley sobre el descanso dominical.

**Las obras sociales**

Cada año, antes de toda distribución se quita de las utilidades 5.000 francos, que se reparten de la manera siguiente: 2.000 á la biblioteca—al mismo tiempo que el alimento del cuerpo, el cooperador halla en *La Unión* el pan de la mente;—1.000 francos á la obra de los pupilos, quienes, guiados por obreros y profesores, pueden así gozar en paseos campestres, la alegría del aire libre y del campo, al mismo tiempo que sacan de esos paseos útiles lecciones de cosas; 500 francos para la Armonía cooperativa; 100 francos á *L'Humanité*, diario preferido de los cooperadores; y, en fin, 1.400 que se agregan á un fondo de reserva destinado á la fundación de una futura Casa del Pueblo. Además, 3.420 francos se distribuyeron, durante el primer semestre de este año, en ocasión de nacimientos, fallecimientos,



servicio militar, á título de socorro á cooperados necesitados.

El personal de *La Unión* se compone de 75 empleados; la jornada de trabajo es de 9 horas; en los establecimientos similares es de 11 á 12 horas; los empleados enfermos cobran 18 francos por semana durante nueve semanas; una caja especial formada por cuotas de los mismos empleados completa; por otra parte, el monte de su salario habitual.

Hecho digno de notarse; el reclutamiento del personal se hace únicamente entre los militantes. Así es que comprende treinta secretarios ó tesoreros de sindicatos de la ciudad; un miembro del Consejo Superior del Trabajo; cinco consejeros *prud'hommes*, el secretario del diario socialista, *Le Cri du Peuple*, y por fin el secretario de la Federación Socialista, ciudadano Guerin, jefe de la sección de lencería, que fué anteriormente despedido de los «Magassins Réunis» de Amiens á causa de su activa propaganda en el gremio.

Esos militantes pueden así entregarse á su obra de propaganda sin el temor de perder su empleo ó de que se mermé su salario, pues *La Unión* les paga íntegramente el tiempo que utilizan en cualquiera de las tres formas de la acción proletaria: socialismo, sindicalismo y cooperación.

He aquí la obra realizada desde 1892 por un puñado de enérgicos trabajadores. En el día de hoy, 3.800 adherentes, representando más de diez mil personas, forman esa gran familia que se llama *La Unión*.

¡Qué en todos los países, en todas partes, como en Amiens, la idea socialista se arraigue y se transforme en realidad en los medios obreros, y de todas esas uniones saldrá pronto el espíritu de justicia social por el cual clama el mundo de los trabajadores!

**Luis Hólles**

Atribuir á la voluntad de los hombres el origen del malestar que padece el régimen presente, vale tanto como suponer que el antropófago lo es por determinación individual y no por virtud de un estado social de incultura, ó que el soldado mata por perversidad de sentimiento, sin comprender que es resultado fatal del hecho bárbaro de la guerra.—*Ricardo Oyuelos*.

## IMBÉCILES!

¿Lo ois? A vosotros me dirijo, á los indiferentes, á los que arrastrando una vida que ni con la de las bestias es comparable, permanecen alejados de la hermosa lucha que en pos de redención hemos entablado nos, como vosotros, irredentos.

¿A qué andar con eufemismos? Duro, muy duro es para mí encabezar estas líneas con el título que lo hago; pero no hay más remedio; es la verdad, y, sobre todo, es la palabra que mejor os cuadra.

¿Acaso no habéis leído ó escuchado más literatura ó elocuentemente que yo os lo pueda decir lo que es y lo que debería ser esta fratricida sociedad?

¡Ya lo creo! Lo que ocurre es que sois tan malos *de por sí*, tenéis tal dosis de instinto malo, tan pobre concepto de la dignidad humana, que una palabra dulce de vuestros verdugos basta y sobra para olvidar mil vejaciones que sufrís.

Mil veces vuestros aduladores labios pronunciaron maldiciones y frases de desprecio para vuestros patronos que os someten á cruentos y abrumadores trabajos; otras tantas vuestros pu-

ños se levantaron airados y amenazadores contra autoridades que sin motivo os maltrataron; muchas, llorásteis de rabia y coraje al marchar vosotros ó vuestros hijos á defender una patria que no es de nadie, que debiera ser de todos, pero que es de unos pocos, de los privilegiados, que al amparo de las leyes que ellos han hecho la esquilman y... nos aplastan.

Impasibles contempláis la prostitución de vuestras hijas ó hermanas y muchas veces, por una indigna colocación, de vuestras propias esposas; impasibles asistís al maldito robo de que sois víctimas por parte de vuestros amos; impasibles... pero, ¿a qué seguir? Creo que son más que suficientes las calamidades que en forma cinematográfica os ha mencionado para que en vuestro ser anidara no más que un poco de odio eterno, imperecedero hacia esta encanallada sociedad burguesa mientras exista. Pero no, nada. Sois cual espejo que retrata un instante, un levísimo instante la sombra que se coloca ante él; pasa y no queda nada. Así os sucede en vuestras desdichas: duran todo el tiempo que necesitáis para ir á la taberna próxima donde encontráis el bálsamo que cura vuestras desgracias.

Sois como el perro: agacháis las orejas si os castigan, gruñís sordamente y estáis prestos á lamer las manos del que os maltrató á la menor caricia que os haga.

Ved: comparad vuestros pobres sentires con los nuestros, con los de los revolucionarios. Vednos siempre extendiendo nuestra idea que hará de un mundo de miserias y dolores un mundo de atractivos y placeres, vednos trabajando por ella en todas partes, en la mina, en la fábrica, en el taller, en la cátedra, en el libro, en el periódico, en el folleto; en todas partes luchando por crear adeptos que nos ayuden á derribar esta sociedad, á enterrarla en la noche de los tiempos.

Y ya lo véis, ¿qué ganamos? Ser víctimas en todos los terrenos, ser perseguidos, encarcelados, muertos; pero no importa, otros nos seguirán, otros vendrán que al contemplar nuestra obra dirán: ¡adelantel...

Luchamos por romper nuestras cadenas y las vuestras, por ser libres, porque seamos todos libres; ¡qué altruismo! ¡Luchar por vosotros que nos llamáis locos, vividores y que sé yo cuantas cosas más, por vosotros, por unos seres que no son dignos de la tierra, que al morir, ocupen sus nobles cuerpos!

**Santiago Benl.**

(De la Juventud Socialista Bilbaina).

¡Socialistas! Una de vuestras principales preocupaciones debe ser el que se lea la Prensa del Partido. Este no puede ser consciente ni numeroso si sus individuos no conocen las ideas que el mismo sustenta y no se enteran bien de su marcha.

## Una cooperativa alemana

La poderosa cooperativa de Leipzig-Plagwitz y sus alrededores acaba de publicar una Memoria de su 23.º año de ejercicio. El monto de sus operaciones se eleva en total á 15.276.224 marcos. El número de los miembros, que era el año último de 38.359, ha llegado á 38.619, ó sea un aumento de 261 miembros, habiendo más que compensado los fallecimientos, ausencias de la localidad, renunciaciones, exclusiones, etc., 4.018 adhesiones nuevas. Ha habido una ganancia líquida de 1.375.342 marcos. El 10 por ciento de devolución sobre las compras ha dado á los cooperadores 1.185.034 marcos.

La sociedad, cuenta actualmente 79 casas de reparto, dispersas en toda la región de Leipzig. Paga de impuestos 131.387 marcos.

La jornada de trabajo en las diversas ramas de la empresa (panadería, carpintería, cerrajería, chauffeurs y mecánicos), es de ocho horas. En la carnicería la jornada es nueve horas (comprendida media hora para la merienda). Los porteros, caballeros, etc., trabajan doce horas. Los salarios son, sin excepción regulados por las tarifas.

Las mujeres empleadas en las tiendas reciben al principio 40 marcos por mes, y luego—tras aumentos progresivos—70 marcos á partir del tercer año y 80 marcos al quinto. La escala de los sueldos anuales de los empleados de oficina es de 1.440 marcos á 2.160.

El pueblo obrero no debe hacer caso de farsantes, aunque éstos se denominen republicanos, socialistas ó anarquistas. Los farsantes no tienen ideas y sólo se proponen vivir engañando á los cándidos ó buscando entre ellos fama para que la burguesía los coticie á buen precio.

## Movimiento Social

### INTERIOR

MADRID.—El Consejo de Administración de la Cooperativa Socialista Madrileña ha acordado emitir una serie de obligaciones individuales de 2 pesetas y otra de obligaciones colectivas de 50 para constituir lo antes posible tahonas cooperativas donde la clase obrera pueda proveerse de pan barato y bien condimentado.

Las obligaciones individuales darán el interés anual del 10 por 100 en especie y las colectivas el 6 en metálico. Las primeras se expeden en el Centro Obrero.

CALAHORRA.—La Unión Obrera ha creado una Cooperativa, tomando por base la organización que se ha dado á la establecida en Madrid por los socialistas.

## LA IGUALDAD

### Sociedad de constructores de calzado

Su comité se reunirá en sesión ordinaria, el próximo lunes 30 del actual á las ocho y media noche.

Se recomienda la asistencia á sus miembros.

## Juventud Socialista Palmesana

El pasado domingo 22 de este mes, esta Sociedad celebró reunión General para la renovación de los cargos de Comité, resultando elegidos los compañeros siguientes:

Presidente: Jaime Bauzá.—Vice-Presidente: Jaime Llabrés.—Secretario del interior: Bartolomé Frau.—Secretario del exterior: Miguel Morey.—Contador: Antonio Tuduri.—Depositario: Emilio Balaguer.—Recaudador: Miguel Fenatva.—Vocal 1.º: Francisco Poigserver.—Vocal 2.º: Juan Borrás.

Los compañeros elegidos tomarán posesión de sus cargos á la reunión General ordinaria que se celebrará el domingo 5 de Enero de 1908 á las 10 de la mañana.

PALMA DE MALLORCA

Imprenta de Francisco Soler, Conquistador, 89 y 91